

AVANT-PROPOS

Depuis plusieurs mois, une idée me trottait dans la tête : pourquoi ne pas coucher sur le papier quelques réponses aux questions que nos concitoyens se posent – me posent régulièrement : qu'est-ce qu'un député ? Que fait-il concrètement ? Comment concilie-t-il sa vie personnelle et l'exercice de son mandat ? Qu'est-ce ce qui peut fonder ses convictions et le pousser à s'engager ? Et surtout, à quoi peut bien servir un député écologiste ?

Même si j'aime écrire, et si je considère que faire de la politique suppose un exercice de réflexion et de rédaction, ce livre est pour moi une première. Une première tentative qui vient de loin, et dont la forme n'a pas été simple à définir. Mon idée initiale était de mettre bout à bout, de manière chronologique et en les liant, les différentes productions écrites qui avaient été les miennes au cours de ces cinq années de mandat. Depuis mon élection à l'Assemblée nationale, en 2007, j'ai en effet pris l'habitude d'écrire, sur des supports divers (matériels ou informatiques), des notes, des pense-bêtes, des comptes rendus, des billets d'humeur, etc. Certains d'entre eux ont été publiés, notamment grâce à *Libération* : une responsable du service Web du journal m'avait proposé, comme à deux de mes collègues, dès le début de mon mandat, de mettre en ligne, via un blog spécifique, des billets relatant mes premiers pas de député. L'objectif était de rendre compte du quotidien d'un nouveau député. Ce blog était prévu pour ne vivre que quelques semaines, mais je me suis pris au jeu, et ce qui ce devait n'être qu'un exercice ponctuel est devenu

par la suite un carnet au long cours de la vie parlementaire, rebaptisé « En direct du Palais Bourbon ». J'ai également tenu, de manière trop décousue faute de temps pour le mettre en forme, une sorte de journal, que je publiais sur mon propre site. Il existe aussi beaucoup d'interventions que j'ai rédigées pour les débats parlementaires... Bref, tout un matériel traînait entre mes bureaux (à la maison, à la permanence de circonscription, à l'Assemblée), mes ordinateurs et parfois mes poches ! En tentant de recoller tous ces textes, je me suis vite rendu compte de la difficulté de la tâche. Les styles très différents, du fait de la diversité des écrits en eux-mêmes (certains destinés à être lus, d'autre à être dits), rendaient le tout assez indigeste ! Plus encore, le volume de l'ensemble était par trop important: il y avait matière à un millier de pages !

C'est l'échange avec mon principal collaborateur qui m'a fourni la solution à ma réflexion: depuis 2009, Éric Fallourd m'accompagne au quotidien dans mon action parlementaire. Il retranscrit fidèlement, au fil de l'eau, les discussions que j'ai avec des militants ou des personnes rencontrées en rendez-vous dans ma permanence. Ses notes, réduites et retravaillées, donnent lieu à la publication des interviews qui ouvrent chaque numéro du journal du député – que je fais distribuer deux fois par an dans toutes les boîtes aux lettres de la circonscription. C'est à partir de ces morceaux de vie d'un député et de ces échanges citoyens que nous avons mis en forme ce livre. Les questions auxquelles je réponds dans cet ouvrage ont donc de nombreux auteurs: je pense que certains de mes interlocuteurs se reconnaîtront et y retrouveront nos conversations. Je les remercie de leur participation active bien que non consciente à ce travail.

À ce long entretien puisé aux sources de conversations multiples, nous avons décidé d'ajouter un abécédaire. Rédigé sous la forme de courts articles, il entend préciser des questions abordées rapidement dans l'entretien, ou donner à voir

quelques aspects de la vie parlementaire qui suscitent souvent l'interrogation: les us et coutumes de l'Assemblée, les revenus d'un député, son statut, ses moyens de fonctionnement... Tout est sur la table !

Cet exercice n'a pas d'autre ambition que de témoigner humblement d'une petite part de la réalité de la vie démocratique de notre pays, et d'illustrer concrètement ce que peut être l'apport de l'écologie à la vie publique au plan national. Si des militants y puisent une inspiration pour continuer à s'engager, si des candidats y voient leur vocation raffermie ou confirmée, si des étudiants ou des observateurs de la vie politique y trouvent des réponses à leurs questions, si des citoyennes et des citoyens y acquièrent la conviction que l'action politique et l'écologie peuvent être utiles à l'amélioration de leur quotidien, alors ce livre aura atteint son but.